
ＳＪＮ(小規模自治体ネットワーク)
人材育成ＰＪ　活動報告書

2班

派遣先：福島県磐梯町

教育委員会      大野　拓也
総   務   課      小俣　裕哉
税務会計課      浅見　成彦
福祉介護課      宮下　喬輔

派遣期間：2023年11月27日～12月1日



磐梯町に行った率直な感想

人が
温かい

旨いもの
たくさん

横瀬町も
負けてない!!

雪
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バ
い 自治体規模の

共通点多い

人材交流
大事!! 離れて

わかること
も多い

➤全員楽しく学ばせていただきました!!

施設が充実
している



磐梯町と気候（雪）について

● ３日目(11月29日)朝起きたら一面雪景色…
● LAC磐梯から車で10分ほどの磐梯町役場はそれほど積もっておらず。

● こちらでは見られない雪対策が新鮮でした。
● 道路に赤白ポールがたくさん。
　　吹雪で視界不良の時はポールを目印に
　　運転するそうです。

➤11月後半以降は派遣控えたほうがよさそうです

before

after



視察報告【大野①】　派遣先：教育委員会

■磐梯町教育委員会
　　構成 教育長　課長　学校教育アドバイザー　１名

　　　   教育総務係　３名　生涯学習係　４名
　　　   こども係　２名　地域おこし協力隊　１名



磐梯中学校
・生徒自ら学校行事やボランティアに積極的。
・学習についても生徒から補習の要望があり、昼休みや放課後に実施
・メディアコントロールに課題があり、SNSトラブルも出ている。
・磐梯町は学習者用端末としてiPadを活用。

視察報告【大野②】



➤ドリル学習の活用の遅れやSNSトラブルなど

課題があるものの、生徒自ら積極的に行動する

ことができる。先生方もそれに答えるよう空いた

時間には補習等を積極的に行っている。

磐梯中学校
・ばんだいデジタル宣言は中学生を中心に、小中学生が自ら作成。
　中学生がKeynoteで視える化。

視察報告【大野③】



磐梯第一小学校
・校長は幼稚園の園長も兼務
・廊下も広く、教室はドアがオープンにできる
・オープンスペースにモニターや図書を設置（集会で活用）

視察報告【大野④】

こんにちはーーー！
　　　　　　©錦鯉



➤学習以外の学びも重視し、協働
学習・放課後の学びについても積
極的であった。
　 ICT活用についても手探りの中、
積極的にアプリ等の活用を進めて
いた。

磐梯第一小学校
・机をコの字に配置
　→児童同士の協働学習を重視している
・旧PC室を大声を出しても平気な英語学習用として活用

視察報告【大野⑤】



磐梯第二小学校
・校舎は平屋で一周まわれる作り
・校舎の下を川が流れている
・児童、先生の全員で一緒に給食

視察報告【大野⑥】



➤小人数の強みを生かし、スモールメリット
を意識した運営を行っている。
　　校長自らICT活用を推進し、積極的に活
用している。

磐梯第二小学校
・教室にドアはなく、フリースペースを多く設置
・児童用プリンターが廊下に設置してあり、授業で作った
　作品を印刷できる
・複式学級であるが、修学旅行
　などは一小と一緒に行うなど
　多くのつながりを持っている

視察報告【大野⑦】



➤まとめ
　・小学校２校の強みを生かし、競い合いながら得意分野を
  伸ばしている。
　・磐梯町と横瀬町ともに小規模校のため、スモールメリットを
  意識した教育を進めていくことが重要。
　・ICT活用は各校とも課題があるものの、積極的に進められて
  いた。
　・教育委員会と学校との距離が近く、互いに相談しやすい環境
  が整っていた。

視察報告【大野⑧】



視察報告【小俣①】　　　  派遣先：総務課総務係

●総務課　総務係
●係長を中心に正職４名＋会計年度任用職員１名で人事・

庁舎管理・防災・消防・交通安全・防犯・給与・選挙などを
担当している。

➤多忙さがひしひしと伝わってきました。

防犯への取組の１つとして、高齢者世帯に
対する電話録音機の貸出を実施。

民生委員と連携して、貸出希望の有無や効
果のフィードバックなどを行っているそうです。



視察報告【小俣②】

●とにかく、『磐梯町職員の声を聴く』ことに注力。
●町を、役場を変えたいとエネルギーを持っている職員が多い

と感じた（特に若い職員）。
　※フォームを活用した全職員アンケートでは様々な意見が出たそうです

●注力する部分と最低限こなす仕事とで、ある程度割り切って
いる印象を受けた。

●会計年度任用職員に担当を持たせている課も多くあり、驚い
た（ルーチンワーク要素が強い業務に限るが）。

➤職員数は横瀬町より少ないため、総務課はより広く浅く、な気がします



●参考としたいこと
　➤フォームでのアンケート活用
　　➤磐梯町では、職員研修（ハラスメント研修）を実施する前に、全職員にアンケート
　　　実施。ハラスメントの有無について事実確認ができたり、職場環境についてリアル
　　　な声を拾えたりするとのこと。

●こちらから伝えられたこと
　➤選挙事務について
　　➤選挙のような臨時的業務は特に前例踏襲になりがちですが、磐梯町のやり方を
　　　ヒアリングして、改善提案を行った。

➤滞在し、会話を重ねたからこそ得られた結果だと思います

視察報告【小俣③】　



視察報告【浅見①】　 　派遣先：総務課税務係

〇総務課　税務係
　・磐梯町は総務課の中に税務係があり、全税業務をそれぞれに
主務者、補助者として担当分けをし、係長を中心に合計４名で業
務を行っている。

　 ちなみに、横瀬町の税務担
当者は課長含め、８名

お世話になった税務係の皆さんと…。
短い間でしたが本当にありがとう
ございました。



視察報告【浅見➁】
〇徴収強化への取り組み
・会津地域地方税滞納整理機構
　→会津地区管内の市町村と会津地方振興局県税部で組織され、協働して滞納整

理を進めている。
　　　　年４回特別滞納整理チーム会議を行い、各市町村の滞納状況の共有や、課税

対応の意見交換等を行っている。

派遣期間中、ちょうど特別整理
チーム会議が開催されるということ
でお邪魔させていただきました！



視察報告【浅見③】
〇今回総務課税務係への派遣で感じたこと
　・職員の業務に対する意識！！
　　→人口規模が違うので一概に比較はできないが、磐梯町は税務担当職員が横瀬町の半

数であるため、一人一人が自分の業務に責任感をもち、係長を中心として全員一丸となっ
て業務を遂行している印象を強く受けた。

　・自分の肌で感じた気づき
　　→情報交換をしていく中で、お互いの良い点・改善点を知ることができた。また言葉だけで

なく、自分の目で実際に業務の様子や課税資料の管理等見れたことは今回の派遣がとて
も有意義なものであったと実感した。

　・テレワークの実現性
　　→税業務だけに絞ると、基幹系業務が行えないこと・課税資料の持ち出しが出来ないこと

から現時点では現実的ではないと感じた。しかし、窓口業務や電話応対がないことから集
中して作業出来る環境であるため、業務によっては生かせるものがあるかなと感じた。



視察報告【宮下①】　　　  派遣先：町民課保健福祉係

〇町民課構成
課  長　
生  活  環  境  係  　４名
保  健  福  祉  係　  ５名
※うち障がい福祉担当１名
戸　      籍     　係    ２名

〇感じたこと、伝えたこと
・各サービス多くの点で似ている事業が多い
・秩父地域で共同で行っていることを伝えた
※手話研修、あいサポ、DET研修・・・

横瀬町では３名
磐梯町では１名
人口の問題も

あるがすごい...



視察報告【宮下②】　　　  

　磐梯町社会福祉協議会

●参考としたい取り組み
家族の交流会を開催
①バーベキュー
②ボッチャ
③クリスマス会
近くに大学等があり学生ボランティア
として協力有
※会津地域に大学、短大が複数ある

他にも高齢者の体操教室を開催
４人の講師が交代で開催

「しゃんしゃん体操」に参加しました！



視察報告【宮下③】　　　  

共通事項
社協に委託しての開催
※横瀬町でも年に１回

　ボッチャを開催

参考事項
食事＜作業

食事がとれない子がいたため、
身体を動かしたり簡単にできる

ものがよい！

感想
障がいのある方と高齢者の交流事
業は多く開催してきたが、家族同士
の交流の場を設けることも必要で

はないか



まとめ

●人材交流は『教わる』ことも大事ですが、『伝える』ことも大事だ
と感じました。『教わる』『伝える』を両方することで、より深く交
流先のことも知れるし、横瀬町のことも違った角度で見れるよう
になると思います。

●テレワークは業務によって向き・不向きがはっきりすると思います
が、『何ができるか』前向きに考えることで、テレワークの幅は広
がるかと思います。

●機会があったら是非また参加したいです★（２班総意）

➤➤貴重な経験ありがとうございました！！➤➤



おまけ

●受入担当紹介

➤教育委員会　坂本さん
口下手でノリのいい天然さん

➤税務係　田中さん
優しくなんでも教えて
いただきました(^^♪
ご実家はりんご農家

➤町民課　渡部さん
いつも笑顔で優しく
教えてくれました！

➤総務係　長沼さん
磐梯町の安全を守って
います!!



おまけ

●お会いした方

➤地域おこし協力隊　石田さん
・磐梯駅の管理担当
・快速が停車するために駅で活動
・現在は駅庁舎を活用したイベント
を開催

➤地域おこし協力隊　斎藤さん
・移住、空き家担当
・空き家を自ら改修し移住相談窓口を
実施
・オンライン活動拠点としても活用



おまけ

●LAC会津磐梯

➤宿泊部屋
雪が降るまではカメムシ出ました！

➤ミーティングルーム
➤玄関のガンダム
がお出迎え！



おまけ

●その他

➤３日目のLAC
　磐梯町で初雪を体験
　みんなで雪かきしました

➤ふるさと納税で人気の
　モンベルコラボTシャツ

➤B級グルメ　ソースカツ丼


